

# EL CORREO

Año XXIII

Las suscripciones son por Pagos anticipados. Madrid, 1'50 pesetas al mes. Provincias, pesetas 5 trimestre en la Administración, y 5'50 por giro y comisionado. Portugal, 8 pesetas. Extranjero, 12 trimestre. Antillas y Filipinas, 15 pesetas, y países fuera de la Unión postal, pesetas 18. Número suelto, 5 céntimos.

MADRID

Sábado 28 de Junio de 1902

Se suscribe en la Administración del periódico y en todas las librerías de Madrid y provincias.—También se reciben en la Administración, comunicados y anuncios españoles y extranjeros a precios convencionales. Toda la correspondencia administrativa debe dirigirse a la calle de la Libertad 29, al Administrador de EL CORREO.

Núm. 8.073

## CAVILACIONES PELIGROSAS

Bien se nos alcanza la intención con que algunos periódicos más o menos radicales comentan la dilación en la firma de algunos decretos.

No seríamos, sin embargo, sinceros si no añadiéramos que sobre esta particular se está formando una atmósfera sumamente peligrosa, á que contribuyen, no tanto las insinuaciones maliciosas de algunos periódicos, como la conducta, en esta parte, del mismo Gobierno, para nosotros único responsable de que hayan podido tomar vuelo ciertas cavilaciones.

De los centros oficiales es de donde han salido determinados anuncios sobre la combinación militar en proyecto, sobre el decreto de inspección de enseñanza y sobre la concesión de una gran cruz al Sr. Galdós, dando lugar á que algunos periódicos comenten declaraciones que en otras circunstancias es posible no hubieran llamado la atención.

Entre estas declaraciones merecen ser citadas éstas que anoche atribuye *La Correspondencia Militar* al señor ministro de la Guerra:

«Antes de que yo hubiera hablado—dijo ayer el general Weyler—con S. M. de la combinación de mandos militares; antes de que se hubiera cumplido el novenario del fallecimiento del general Moltó, S. M. el Rey me expresó su deseo de que fuera nombrado capitán general del Norte (sexta región) el ex ministro de la Guerra señor general Lináres.

Y apoyó S. M. esta aspiración honrosísima para dicho digno general, precisamente porque como el Rey ha de pasar el verano en el Norte, deseaba tener á su lado una persona de los prestigios y de la autoridad del Sr. Lináres.

Claro es que éste, á no haber manifestado S. M. el Rey ese deseo, hubiera sido nombrado capitán general de Madrid, porque era mi candidato, y, por lo tanto, lo era del Gobierno; pero con el motivo ya indicado, y ciertamente muy atendible, varió la combinación que yo hubiese realizado.»

En cuanto á la capitania general de Madrid los periódicos de oposición tampoco dejan de la mano este tema, procurando, por el contrario, encontrar motivos para censurar al Gobierno; y de ahí que mientras *El Español* considera probable que será nombrado el general Primo de Rivera, *El Liberal* afirma que de prevalecer este nombramiento, habrían dimitido los Sres. Weyler y Moré; hipótesis desvanecida por el mismo periódico al indicar que el designado será el Sr. Delgado Zuleta.

El decreto sobre inspección de enseñanza, varios periódicos dicen que también es de los aplazados en la firma del Rey; pero *El Globo* publica hoy esta terminante rectificación:

«No es cierto que quedara ayer aplazada la firma del decreto relativo á la inspección de la enseñanza privada.

No lo llevó á Palacio el señor conde de Romanones, y así pudo, por lo tanto, ocurrir lo que veladamente indica algún colega.»

Por último, la concesión de la gran cruz de Alfonso XII al Sr. Galdós, una de nuestras más altas glorias literarias, es asimismo motivo de suposiciones verdaderamente graves, como lo demuestra el siguiente suelto que hoy publica el periódico ultramarino *El Universo*:

«EL CORREO, que días anteriores daba por segura la concesión al Sr. Pérez Galdós de la gran cruz de Alfonso XII, decía en su número de anoche haber llamado mucho la atención que no se firmase ayer tal nombramiento. Pues, francamente, á nosotros lo que nos hubiere extrañado es que se hubiera firmado.»

Todas estas cosas se evitarían si no corrieran con el carácter de noticias comprobadas, lo que en rigor no son más que rumores más ó menos verosímiles. No podemos admitir nosotros, sin embargo, ni por un momento, que ningún ministro aceptara una situación de todo punto incompatible, no solo con su prestigio, sino con los deberes que impone el régimen constitucional.

Para ejercer el poder con eficacia, es indispensable que en todo momento vea la opinión que no carece el Gobierno de ninguna de aquellas condiciones que la Constitución señala como indispensables.

Solo así el ejercicio del gobierno puede resultar conveniente al interés público, siendo preferible, en caso contrario, declinar poderes que no se pueden ejercer en toda su integridad.

Doloroso es para nosotros hacer estas manifestaciones, pero al proceder así creemos prestar un buen servicio al partido liberal, al Gobierno y á la Monarquía.

## DISOLUCIÓN DE CONGREGACIONES RELIGIOSAS

París 27 (recibido el 28).—El Consejo de ministros celebrado esta mañana en el Eliseo, bajo la presidencia del Sr. Loubet, ha tenido excepcional importancia.

El Sr. Combes, jefe del gobierno, ha puesto á la firma del presidente de la República un decreto ordenando la clausura inmediata de todos los establecimientos pertenecientes á órdenes religiosas que, posteriormente á la promulgación de la ley de Asociaciones, se han instalado en territorio francés sin haber solicitado la autorización correspondiente para establecerse.

El Sr. Combes informó al presidente de la República que el número de las congregaciones que se encuentran fuera de la ley son unas 130, repartidas en 47 departamentos.

Añadió que hoy mismo enviará á los prefectos instrucciones á fin de que el citado decreto sea cumplido en todas sus partes.—Fabra.

## LA CUESTIÓN OBRERA

En Jerez.—Reunión de patronos. Detalles.

Jerez 28.—La reunión que celebró anoche el gremio de labradores fué secreta. A pesar de esto, se supo que hubo diversidad de pareceres y que reinaron diferentes temperamentos, unos conciliadores y otros de energía, hallándose dispuestos parte de los congregados á sostener á todo trance las bases adoptadas.

Después se dió lectura de un telegrama del duque de Almodóvar del Río, encareciéndoles la necesidad de hacer concesiones para evitar el conflicto que se avecina. Los patronos resolvieron en definitiva mantener las bases acordadas, concediendo un real de aumento en el jornal y dos reales por aranzada.

La comisión visitó al gobernador y al alcalde, participándoles que dicho acuerdo lo trasladarán hoy á los obreros.

El alcalde dijo á los labradores que nombrasen una comisión que se entendiese con la de los obreros y le dieran cuenta del acuerdo á que llegasen.

Si la comisión mixta no llegase á un acuerdo, ejercerá de árbitro el alcalde.

## Conferencias de las autoridades

El gobernador civil ha conferenciado detenidamente con el alcalde, el gobernador militar de la plaza y el juez decano, oyendo sus opiniones acerca de la cuestión obrera.

Llamó después al Sr. García Gil, presidente del gremio de labradores, con quien conversó largamente, recomendándole que influya cerca de los patronos para que hagan algunas concesiones á los obreros, á fin de que éstos vuelvan á trabajar.

Continúan llegando del campo obreros huelguistas, que recorren las calles en actitud pacífica.

## Manifestaciones del gobernador

El gobernador ha dicho que está decidido á conseguir que el conflicto sea resuelto pacíficamente, y que confía en que podrá reducir á los patronos, haciéndoles ver la necesidad de un arreglo, tanto por razones de patriotismo, cuanto por las del propio interés.

Hablando de la conferencia que había tenido con el presidente del gremio de labradores, dijo que había sacado el convencimiento de que éstos concederán, si no todo, algo de lo que piden los obreros.

Las impresiones optimistas del gobernador obedecen á las gestiones que el alcalde ha practicado cerca de los patronos.

## Gestiones con los obreros

El gobernador ha llamado á una comisión de obreros, celebrando con ellos larga conferencia. Expúsoles el acuerdo tomado por los labradores concediendo algún aumento en los jornales. Exhortóles á que llegaran á una transacción, nombrando una comisión que se entienda con los patronos. Aconsejóles que influyeran en el mitin que iba á celebrarse para que fueran discutidas las concesiones patronales.

Los obreros dijeron al gobernador que las concesiones hechas por los propietarios eran mezquinas; pero que, sin embargo, procurarían complacer los deseos de la autoridad.

## Los molineros

Se han reunido los obreros molineros, y acordaron ayudar á los agricultores en huelga, dándoles 100 pesetas diarias en comida, que les será facilitada por dos fondas económicas, ya contratadas á este efecto.

## Mitin obrero

En una bodega de la calle de Cazón se ha celebrado el mitin de agricultores. Estaban llenos el local, los patios y corredores de la casa y de la bodega y las inmediaciones. Pasaban de 5.000 los obreros allí reunidos.

Después de algunos discursos, sale una comisión á ver al alcalde para exponerle la necesidad de que continúe el mitin para nombrar la comisión que ha de entenderse con la de los patronos.

Al volver los comisionados, dicen que puede continuar el mitin para nombrar la comisión, y mañana habrá otro mitin para dar cuenta de lo que la comisión haga en su conferencia con los patronos.

Idefonso Castellano, como miembro de la comisión, dice que se inspiran en la concordia, pero sin hacer concesiones contrarias á la dignidad del obrero. Océpase de la triste situación de éste, confiando aún en que los patronos tendrán conciencia.

Diego Martínez recomienda la cordura y dice que aquello no es un mitin de ideas, sino una reunión para tomar acuerdos sobre la huelga. Proclama la solidaridad de los obreros agrícolas jerezanos y forasteros.

—Todos conocen—añade—que las bases de los obreros son justas. Los patronos ya acceden á algo. Mañana concederán más en vista de la razón, de la formalidad, del orden con que procedemos. Nunca concederán todo lo que necesitamos, pero algo se alcanzará.

## Medidas del Gobierno

En la estación de Atocha, de Madrid, estaban las órdenes dadas para la formación de un tren especial que condujera á Jerez ayer tarde un regimiento de caballería. Según noticias oficiales, se prescindió por ahora de la salida de las tropas, en vista de noticias ó de consejos del alcalde de Jerez.

## En Ronda

Ronda 27.—Los labradores de este término están resueltos á no segar sus trigos con las condiciones que exigen estos obreros del campo, que piden 10 reales y la comida.

Ayer salían por la carretera de Espinelo 30 segadores para el cortijo del Paniano, los cuales habían ajustado su trabajo á destajo. Los esperaban en la carretera de Málaga comisiones del Centro obrero, los que se opusieron á que siguieran su camino los 30 segadores. Estos expulsaron, que, teniendo hecho su contrato y tomado dinero á cuenta, nadie les haría desistir de su compromiso. Hubo protestas y amenazas de una y otra parte, no consiguiendo la comisión sus propósitos. La mayoría de los obreros sigue el acuerdo de no trabajar á destajo. Los ánimos están muy excitados.

## En Guadalajara

Guadalajara 27.—Negada la jornada legal por los contratistas de las obras de los Asilos que se construyen á expensas de la señora condesa de la Vega del Pozo, hoy se presentó al representante una comisión de albañiles manifestándole que, en vista de la negativa, se declaraban en huelga.

Carpinteros, herreros, tejeros y jornaleros de los desmontes, han seguido trabajando en sus obras.

La comisión de albañiles visitó al gobernador interino, Sr. Villanueva, haciéndole protestas de no alterar el orden ni ejercer coacciones.

## En San Fernando

San Fernando 27.—Se teme que estable una nueva huelga de salineros, motivada por la negativa de los patronos á que los capataces de sus salinas sean asociados.

Los obreros, han acordado no concurrir al trabajo en ninguna salina donde no sea asociado el capataz.

Como el tiempo de la cosecha es limitado, la huelga causará muy graves perjuicios.

## En Valencia

Valencia 27.—El gobernador ha conferenciado con el jefe de la Guardia civil, habiendo acordado reconcentrar mañana 200 guardias, en previsión de que se altere el orden público.

Dícese que existe el propósito de que antes de la feria de Julio se declaren en huelga los huertanos y los empleados de los tranvías y ferrocarriles de las líneas valenciana y del Turia.

Se dice que mañana se presentarán las nuevas bases á las empresas de tranvías y ferrocarriles.

El gobernador trabaja para evitar las huelgas.

El proyecto de los huelguistas es ir escalonando las huelgas, llegando así hasta la época de la feria.

## En Torrejón de Ardoz

Cáceres 27.—Por negarse los patronos de Torrejón de Ardoz á aceptar las bases de arreglo propuestas por el teniente de la Guardia civil y el alcalde, ya admitidas por los obreros, han acordado éstos declararse nuevamente en huelga.

## En Bilbao

Bilbao 27.—La huelga continúa en el mismo estado que ayer, pero entre los huelguistas se notan dos tendencias. Los trabajadores de las minas altas quieren persistir en su actitud, pero los del valle desean reanudar los trabajos, no haciéndolo por temor á que ocurran disturbios.

La opinión general es que no prosperará la huelga.

## En La Línea

La Línea 27.—Después de laboriosas gestiones practicadas por las autoridades cerca de los patronos y obreros, acaba de solucionarse la huelga de panaderos mediante el aumento y unificación de jornales en todos los hornos y prohibición de exportarlo á Gibraltar.

## Reformas en Madrid

Bajo la presidencia del señor barón del Castillo de Chirel, se celebró anoche la anunciada reunión de las Juntas directivas de las distintas Asociaciones de propietarios de esta corte.

El señor barón del Castillo de Chirel explicó el objeto de la reunión, que no era otro que el demostrar la adhesión de dichas Asociaciones hacia los senadores y diputados madrileños, por las gestiones que están llevando á cabo para conseguir las mejoras que necesita el pueblo de Madrid, y que se detallan en el Memorandum por ellos publicado recientemente.

A continuación hablaron los señores don Sotero Mateos y D. Juan Palomero, en nombre de la Asociación de Propietarios del Puente de Segovia; el señor marqués de Zafra, en nombre de la del Ensanche; D. Jesús Avilés, en el de la Prosperidad; D. Jesús Marcos, por el del Puente de Toledo, y don Antonio Tomás Prá, por la de los Cuatro Caminos.

Los Sres. Ruiz Jiménez, Clot y González Rojas pronunciaron asimismo elocuentes discursos, ofreciendo los dos primeros continuar sus trabajos en favor del pueblo madrileño.

El Sr. Roure, en nombre de la Asociación de Propietarios de Barcelona, saludó á las de Madrid y las felicitó por el acto que realizaban de ofrecer su apoyo incondicional á sus representantes en Cortes.

Por unanimidad se acordó dar un voto de adhesión á los senadores y diputados madrileños por la campaña emprendida; acudir á un mitin de propaganda de las reformas que en Madrid se imponen cuando los senadores y diputados lo crean oportuno, y enviar un saludo á los propietarios catalanes, que han estado representados en esta reunión por el Sr. Roure.

## Círculo de la Unión Mercantil

Ayer visitó el ministro de Hacienda una comisión de la Junta directiva de esta Sociedad, para hacerle entrega de una exposición pidiendo que sea concedido el establecimiento de una sucursal del Banco de España en París, así como que sea suprimido el *affidavit*.

Aprovechando esta ocasión, los comisionados pidieron al ministro que se publiquen las matriculas de la contribución industrial según dispone el párrafo tercero del artículo 114 del reglamento.

También recordaron al Sr. Rodríguez las repetidas instancias del Círculo Mercantil sobre la reforma de los aranceles de Aduanas, con objeto de que, por lo menos, desaparezcan las exageraciones que contiene, en lo que se mostró conforme el señor ministro.

Los individuos de la comisión, que eran los Sres. Setuain, Largaña, Gracia-Allustante y D. Luis Ollerós, después de oír al señor ministro, salieron altamente satisfechos de las sanas intenciones del Sr. Rodríguez.

## El Rey Eduardo

### Opinión de un cirujano

Londres 27.—The Westminster Gazette publica la siguiente declaración de una eminente autoridad quirúrgica:

«Podemos tener hoy más esperanzas. Cada hora ganada actualmente es de la mayor importancia. Sin duda se van retirando los tubos poco á poco, y el abceso se cerrará por la parte superior. Así es como hay probabilidades de que se cure la herida, y con tal de que no sobrevenga alguna complicación de aquí á dos días, es casi seguro que la curación completa se conseguirá más pronto.

El lunes ó martes, si todo marcha bien, los médicos se hallarán en condiciones de declarar á S. M. fuera de peligro. Aun después de las cuarenta y ocho horas, queda siempre el riesgo de que se declare la peritonitis, cuyo más significativo síntoma sería la elevación de la temperatura.

### Impresiones optimistas

Londres 27.—La ansiedad que produjo en el público la frase contenida en el parte médico de anoche, relativa á haber experimentado el rey nuevo dolor en la herida, se ha calmado con el parte de esta mañana, y del cual ya he dado cuenta.

La información de que S. M. ha dormido la pasada noche con sueño natural, se interpreta en el sentido de que ha dormido sin necesidad de narcótico.

Aun cuando la muchedumbre continúa estacionada en los alrededores de palacio, no es ya tan numerosa como antes.

### Sigue la mejoría

Londres 27.—El último parte médico publicado esta noche, dice:

«La situación del rey es satisfactoria en general. S. M. pasó el día muy bien. Estado, notablemente mejorado.»

### El ánimo del rey

Londres 27.—El rey ha recibido con gran emoción las manifestaciones de lealtad y devoción que le han llegado de todas las ciudades del Reino Unido y de las Colonias.

Se muestra muy contrariado por el disgusto que ha tenido el público á causa de la suspensión de las fiestas de la coronación.

Se espera que de aquí á una semana se pueda fijar la fecha probable de la coronación.

### El kaiser á Eduardo VII

Berlín 26.—Un despacho de Kiel da cuenta de que Guillermo II ha concedido al rey de Inglaterra el nombramiento de oficial honorario de la marina alemana.

Los buques de guerra anclados en el puerto, apenas tuvieron conocimiento de esta orden del Emperador, la solemnizaron disparando 21 cañonazos.

Los marineros dieron tres hurras llenos de entusiasmo.

### Esperando á Kitchener

Londres 27.—Se hacen preparativos para una gran revista de las tropas coloniales.

También se dice que el regreso del generalísimo de las tropas británicas en el África austral, lord Kitchener, se celebrará una brillante fiesta pública con imponente procesión en las calles de Londres.

De esta manera serán reemplazadas en parte las fiestas de la aplazada coronación.

### Desórdenes, incendio y saqueo.

Londres 27 (recibido el 28).—Durante la noche última se han producido graves desórdenes en Watford con motivo del aplazamiento de las fiestas en proyecto para celebrar la coronación del rey Eduardo.

El populacho incendió la casa particular del alcalde de aquella ciudad y saqueó varios establecimientos.

### Se afirma el optimismo

Londres 28 (madrugada).—Via Bilbao.—El parte médico anuncia que el rey ha mejorado notablemente.

Se desmiente en absoluto que el egregio enfermo tenga que sufrir una nueva operación quirúrgica.

Todos los síntomas, durante el día de ayer, fueron satisfactorios, y la temperatura, normal.

## NOTAS DE SOCIEDAD

El señor duque de Sexto ha recibido del presidente de la vecina República un obsequio espléndido, consistente en dos magníficos jarrones de la fábrica de Sévres, y el marqués de Villalobar otro jarrón de la misma fábrica, estilo modernista.

También ha recibido el marqués de Villalobar un magnífico obsequio de Mr. Curry, enviado extraordinario que fué de los Estados Unidos para las fiestas de la jura del Rey, á cuyas órdenes estuvo aquel distinguido diplomático durante su estancia en esta corte.

Consiste el obsequio en un gran centro de plata, primorosamente cincelado, y tan artístico como rico.

Ha sido pedida la mano de la bella señorita de San Gil, nieta de la marquesa de Artasona y sobrina de la duquesa de Villahermosa, para D. José Manuel de Goyenche, hijo de los condes de Guanqui.

Anoche dió á luz con toda felicidad la esposa del gobernador, Sr. Barroso, un robusto niño.

También ha tenido recientemente un niño la condesa de Heredia Spinola.

La bella hija de los barones del Castillo de Chirel, que se casará en breve con el hijo de la marquesa viuda de Riscal, está recibiendo de sus deudos y amigos muchos y variados presentes.

Los señores de Rolland han salido para París. La esposa del Sr. Rolland consultará á un médico sobre su padecimiento á la vista.

Los señores de Gallo han salido para Valladolid, y el Sr. Arburza para París.

El niño de tres meses D. Carlos Navarro y Díaz Agero, subió ayer al cielo, produciendo natural y honda pena en el corazón de sus padres.

Así á éstos como á sus abuelos, los señores Navarro y Rodrigo y conde de Malladas, enviamos sentido pésame.

## La Academia y "Los galeotes,"

A propuesta de la comisión nombrada por la Academia Española, y compuesta por los Sres. Núñez de Arce, Menéndez Pelayo, Mir, marqués de Pidal, Echegaray, D. Alejandro Pidal y Palacio, para dar dictamen acerca de los premios que debían adjudicarse á las mejores obras dramáticas representadas en 1900 y 1901, la docta corporación ha concedido el premio correspondiente al primero de dichos años á la comedia *«Los galeotes»*, de los hermanos Alvarez Quintero, doliéndose el desierto del concurso de 1901. La propuesta y la aprobación fueron por unanimidad. Los jóvenes y aplaudidos autores han recibido muchas felicitaciones por esta justa recompensa, con la cual, confirmando el fallo del público, reconoce y proclama sus méritos la primer corporación literaria de España.

## EL MINISTRO DE AGRICULTURA EN CATALUÑA

Señor director de EL CORREO.

A vueta pluma, y en razón á lo deficiente que ha sido, por regla general, la información telegráfica de los periódicos, en lo que respecta al viaje del ministro de Agricultura á Cataluña, considero necesario ampliar algunos hechos y aclarar otros no bien interpretados por algunos correspondientes.

El incidente ocurrido en la estación de Palafrugell, que tanta menor importancia, ni empujó en lo más mínimo el brillante éxito del ministro de Agricultura en su visita á Palamós. Es cierto que al pasar los expedicionarios por aquella estación, un grupo de mozalbetes prorrumpió en silbidos y mueras al caciquismo y al diputado por aquel distrito Sr. Roure; pero al lado de estos que silbaban por móviles subalternos de política local, estaba la masa general del pueblo que aplaudió al ministro de Agricultura á la llegada y salida del tren, siendo absolutamente inexacto, como han dicho algunos periódicos, que se dieran gritos subversivos ni que fueran apedreados los expedicionarios, ni que los grupos fueran disueltos á sablazos por la Guardia civil.

A pesar de la poca importancia del incidente, el alcalde de Palafrugell visitó al día siguiente al ministro de Agricultura, dándole espontáneas explicaciones y protestando energicamente, en nombre de aquel pueblo, de la falta de cultura y cortesía de los alborotadores.

Las noticias del banquete celebrado en Palamós en honor del Sr. Suárez Inclán fueron tan incompletas, que no podían reflejar toda la importancia y brillantez de aquel acto. El número de comensales pasó de 200, sentándose en distintas mesas significadas personalidades de todos los partidos, hombres independientes y de gran posición social, ajenos la mayoría de ellos á las luchas políticas, pero animados todos de gran entusiasmo por el engrandecimiento de España y particularmente por el de aquella hermosa comarca que tan alto ha sabido poner el nombre de nuestra industria en el extranjero.

En estas ideas de progreso, de trabajo y de prosperidad material, se inspiraron todos los discursos, y muy particularmente los de los Sres. D. Casimiro Pérez, D. Alberto Campos, Ferrer Quintana, los de los ex-ministros Sres. Puigerver y Villanueva y el del ministro de Agricultura.

En todos estos discursos hubo cariñosos recuerdos para el ilustre jefe del partido liberal, que tantos beneficios materiales ha reportado á Cataluña, y que fué quien aprobó el proyecto de las obras del puerto de Palamós, desempeñando interinamente, en 1898, la cartera de Fomento.

Fué también nota distintiva en todos estos discursos la confianza en la regeneración económica del país, fundada en la honradez, inteligencia y laboriosidad del obrero español, y particularmente del obrero catalán, siendo digna de especial mención, en el hermoso y elocuente discurso del señor Villanueva, la apología que hizo de la agricultura en Cataluña y las frases que dedicó á condenar implícitamente toda propaganda que tenga por objeto agitar los espíritus, sin eficacia alguna y con daño evidente de la paz social y del desarrollo de los intereses materiales del país.

En este mismo orden de ideas y revelando

una gran sinceridad y un gran amor a Cataluña, como región predilecta de la patria española...

Con esta aureola de simpatía personal y de triunfo político salió de Palamós el ministro de Agricultura para continuar su viaje a esta industriosa población...

El éxito verdaderamente popular del viaje lo alcanzó el ministro de Agricultura en Reus, cuya población en masa bajó a la estación a recibirle...

Repletas todas las localidades, ocupaban los sitios preferentes las hermosas y distinguidas damas de Reus, cuyos animados rostros no podían ocultar la satisfacción y la alegría...

Se levantan y patrióticos fueron los discursos en el banquete de Palamós, no menos levantados y patrióticos fueron los del Teatro Circo de Reus...

Esperaba el público con gran impaciencia el discurso del ministro de Agricultura, y bien puede asegurarse que, como orador y como político, acaso no haya alcanzado en su vida pública un éxito más grande...

Tan afortunado de palabra como de concepto, el público no cesó de aplaudirle con ardoroso entusiasmo, lo mismo al recordar en sentidos períodos los días de su juventud...

Tales son en líneas generales los hechos más salientes en el viaje del ministro de Agricultura a Cataluña, viaje del cual deben estar justamente satisfechos el Sr. Suárez Inclán, el Sr. Sagasta y la persona misma del Rey...

Suyo afectísimo, N. G. Auriel s.

27 Junio.

LAS TORMENTAS

En varios pueblos de Burgos, recibió anoche en el ministerio de la Gobernación, participa que ayer descargó una terrible tormenta sobre Torrecilla del Monte y Villahizar de Treviño...

La tempestad destruyó las cosechas y el arbolado. En el término de Villahizar fueron heridas de consideración 12 personas...

Además recibieron heridas 12 reses vacunas y unas 200 lanarés.

En Madrid

Como consecuencia de la gran cantidad de agua caída ayer—en algunos momentos 32 litros por metro cuadrado—se inundaron los sótanos de las casas núms. 12 y 39 de la calle del Barquillo...

El Manzanares engrosó copiosamente, y en previsión de que siga la crecida, se han adoptado las oportunas medidas de precaución...

En la plaza de Antón Martín se descolgó un cable de la línea de los tranvías, pues al mismo tiempo que caía una lluvia torrencial, soplaban un viento huracanado...

El arbolado en algunos puntos ha sufrido daños considerables. El resto de la tarde y la noche de ayer continuó lloviendo con intermitencias, pero no con tanta intensidad como al medio día...

La Central de Telégrafos estuvo aislada, no recibiendo, por consecuencia, servicio nacional ni extranjero.

LIGA MARÍTIMA

En cumplimiento del acuerdo de la Asamblea de la Liga Marítima, celebrada el 1.º del corriente mes, ofreció sus respetos ayer a S. M. el Rey una comisión de la Junta central, presidida por el Sr. Maura...

La comisión, después de saludar al patrono de la Sociedad en nombre de la Asamblea, recabó la protección del jefe del Estado...

do para los trabajos de la Liga, encaminados al desarrollo de la vida marítima nacional, mediante el fomento de la marina mercante...

S. M. manifestó a la comisión cuánto estimaba el saludo de la Asamblea, y aseguró que la Liga podía contar con su protección en la patriótica labor que verifica, pues, a su juicio, la vida de España depende de la Marina...

La comisión ofreció también sus respetos a S. M. la Reina, de la que escuchó análogas manifestaciones, así como a S. A. R. la Princesa de Asturias.

LOS ESPOSOS HUMBERT en la Cámara

París 27 (recibido el 23).—Cámara de los Diputados.

Grande afluencia de representantes en los escaños y extraordinario público en las tribunas.

El Sr. Mirman explica su anunciada interpellación sobre la escandalosa estafa de la señora Humbert.

Después de intervenir brevemente varios oradores, ocupa la tribuna el ministro señor Valle.

Este empieza declarando que la actitud del Sr. Balot fue irreprochable.

El orador confía en que la célebre estafadora no tardará en ser presa y entregada a los tribunales.

Añade que cuando éstos esclarezcan los hechos, habrá sorpresas que agradarán a todos los aficionados al escándalo.

Termina afirmando que este asunto no reviste carácter alguno político, y que no debe sacarse del judicial, único carácter que tiene.

El ministro es muy aplaudido. Se aprueba una orden del día aceptada por el gobierno por 494 votos contra 74...

La explosión del polvorín

Mejoría de los heridos

Los heridos a consecuencia de la explosión, a quienes se presta asistencia en el hospital militar de Carabanchel, pasaron el día de ayer en estado relativamente satisfactorio.

Parece que los médicos han desistido por ahora de practicar la amputación de la pierna al segador Gaitán, abrigando la esperanza de que no sea necesaria la operación si continúa la mejoría.

El estado del sargento Lapuente, dentro de su gravedad, también hace confiar a los médicos en la posibilidad de salvarle.

Los demás heridos siguen mejorando.

EXPLOSIÓN DE UNA LOCOMOTORA

Cinco muertos y siete heridos

Algeciras 27.—A las doce menos diez ha ocurrido en esta estación un terrible siniestro.

Cuando se estaba preparando en los talleres la locomotora que había de salir con el tren corto, hizo explosión la caldera de dicha máquina, produciéndose detonación de tal intensidad, que puso en alarma a todos los habitantes de Algeciras.

La caldera y las cajas de humos y fuegos se elevaron unos noventa metros, atravesando la techumbre del edificio.

Fueron a caer á 200 metros de distancia. El edificio y la locomotora quedaron totalmente destruidos.

Hubo varios muertos y heridos. Los heridos quedaron mutilados, apareciendo sus miembros esparcidos en un gran radio.

El haber ocurrido la desgracia precisamente á la hora que tienen señalada los obreros para el almuerzo, ha evitado que el número de las víctimas sea mucho mayor.

He aquí los nombres de los muertos y heridos en la catástrofe.

Muertos: Francisco Platero, maquinista, casado; Manuel Mora, fogonero, soltero; Segundo Sánchez, limpiador, casado; José Valle, aprendiz de mecánico, soltero; Julián Herrera, aprendiz de ajustador, soltero.

Los heridos más graves son: Manuel Cárdenas, mecánico, soltero; está en gravísimo estado; José Boroné, también muy grave.

Además hay otros cinco heridos de menos gravedad. Los cadáveres fueron conducidos en camillas al cementerio.

La presencia de los cadáveres ante las familias produjo desgarradoras escenas, que apenan profundamente.

En honor de Canalejas

Según está anunciado, el almuerzo-lunch en honor de Canalejas se celebrará mañana á las doce, en los Jardines del Buen Retiro.

Como el número de inscriptos pasa de 2.000, ha sido imposible, por falta de camareros y de servicio, organizar la comida de manera que cada uno de los comensales esté atendido en su lugar correspondiente.

Los que asistan al acto recibirán, en grandes mostradores dispuestos para el caso, los platos correspondientes, al modo como se verifica en las «garden-parties» celebradas en Madrid y en el extranjero.

En esta reunión hará un discurso político el Sr. Canalejas.

Explicación de una propina

París 27.—Recibido el 23.—«Le Gaulois» supone que se le ha hecho pagar al duque de Sexto la suma de 600 francos por alquiler de las carrozas que condujeron al Eliseo á la misión por aquí presidida en el acto de imponer las insignias del Toisón de Sr. Loubet.

«Le Temps» explica este hecho diciendo que dicha suma fue entregada voluntariamente por el duque de Sexto en concepto de gratificación á los cocheros y lacayos, según acostumbran hacer en casos semejantes todos los embajadores.

Respecto al recibo que supone «Le Gaulois» reclamado por el onyido español, dice «Le Temps» que era una carta del encargo de recibir las propinas en la caja especial que existe en el Eliseo, dándole las gracias por dicha gratificación.—Fabra.

Donativos para Allariz

Telegrafía el gobernador de Orense que la marquesa de Squilache ha enviado en valores declarados 1.000 pesetas para socorro de los perjudicados por la catástrofe de Allariz.

El Sr. España entregó dicha cantidad al alcalde y á la Junta permanente de soco-

ros. Todos encargan al gobernador que dé las gracias por su generosidad á la señora marquesa de Squilache.

El alcalde de Allariz da las gracias al Gobierno por el interés hacia el pueblo, y refiere que no faltan medicamentos ni nada.

LOS CRÍMENES DEL ROBO

Delegado á Irún y Pasajes

El delegado del distrito del Hospicio, señor Puga, salió de Madrid el miércoles por la noche, con objeto de hacer investigaciones en Irún y Pasajes.

La prometida del Sr. Pastor

San Sebastián 27.—Gertrudis Aristi, la mujer con quien proyectaba casarse el Sr. Pastor, es viuda, joven y muy bonita.

Tiene dos niños, fruto de su matrimonio. Vive muy modestamente con un hermano que es mozo de la estación. Su familia es honradísima y de profundos sentimientos religiosos.

Se supone que Gertrudis aceptó las proposiciones matrimoniales del Sr. Pastor pensando realizar un enlace conveniente para sus hijos y para ella.

El día 22, ó sea el domingo último, recibió Gertrudis Aristi una carta del Sr. Pastor, fechada el 21 (el día anterior al del asesinato). Muestrase en ella el Sr. Pastor muy enamorado de Gertrudis. «Aceptame—dice—tal cual soy, con todos mis defectos, que no te pesarán».

Agrega que vaya Gertrudis pronto á Madrid, para lo cual la envía fondos. Ruega la que al final de las cartas demuestre más calor, y termina: «Abraza á nuestros hijos y recibe mil besos del que será tuyo para siempre». (Aquí la firma del Sr. Pastor.)

Dice Gertrudis que conocía los defectos de su prometido, pero esperaba corregirlos con dulzura.

El domingo iban á leerse las amonestaciones, y la boda se realizaría muy pronto. El hotel conoció el Sr. Pastor á Gertrudis Aristi, viuda, que habita en Zarauz y que es hijastra de la dueña del hotel.

El delegado de la Universidad, Sr. Aldeite no ha sido suspendido de empleo, como ayer dijimos, sino únicamente se le ha impuesto una multa de quince días de su haber.

Declaración de un camarero.

Ante el juez declaró ayer un camarero de la fonda de la estación del Mediodía.

Dijo que á la hora en que el cochero dejó en la estación á Cecilia, entró en la fonda una señora con traje de seda negro y falda que le pareció estaba rameada de blanco, llevando en las manos dos cajas grandes de cartón.

Pidió un refresco de zarzaparrilla, y después rogó al camarero que le guardase aquellas cajas hasta que ella volviese, que sería pronto.

El mozo no vio si al marcharse tomó ó no coche, ni tampoco lo vio al volver, porque siendo ya hora del movimiento de viajeros, estaba bastante ocupado.

A su regreso pidió una ración de ternera flambé, que cortó en tres pedazos; pero de la que apenas probó, alegando que estaba mal del estómago.

Cuando estaba formado el tren correo de Barcelona, la joven le rogó que le llevase aquellas cajas á uno de los coches de primera, en que subió, dándole de gratificación una peseta.

Fundándose en esta declaración, el juez hizo que inmediatamente se telegrafiasen á las autoridades de Barcelona, encareciéndoles la busca y captura de Cecilia.

También el juzgado tiene noticias de que algún revisor de los que salieron de servicio el domingo último ha dicho que picó el billete de una viajera cuyas señas y detalles coinciden con los que han publicado los periódicos.

DE MARRUECOS

La insurrección de Tafflete

Tánger 27.—Comunican de Fez que la insurrección de Tafflete va disminuyendo, habiendo prestado juramento de fidelidad al Sultán muchos santones.

A pesar de esto, muy pronto saldrá con dirección á aquella comarca una numerosa expedición militar, que se calcula la comprenderán 10.000 soldados de caballería é infantería al mando de Muley-Larafa, tío del Sultán.

Lazareto para los peregrinos

Tánger 27.—El Consejo sanitario y el delegado especial del Sultán han llegado á un acuerdo definitivo sobre el establecimiento de un nuevo lazareto en Punta Malabata, lugar próximo á Tárfia, para los peregrinos que regresan de la Meca.

En breve empezarán los trabajos de construcción.

NUEVA LÍNEA FÉRREA

Reducir la distancia ferroviaria entre Madrid y los puertos cantábricos, es ideal constante de nuestros ingenieros, y á tal fin han estudiado multitud de proyectos que, por falta de capital ó por otras razones, habían fracasado hasta ahora, no obstante darse algunos, como el ferrocarril del Meridiano, por realizados ó poco menos.

Pero como todo llega en el mundo, parece que al fin el ideal va á realizarse mediante la construcción de un ferrocarril directo, con doble vía, de Bilbao á Madrid, que empezará á construir muy pronto, ó está construyendo ya, la Compañía anónima «Vasco-Castellana».

Gracias á este ferrocarril, Bilbao resultará el puerto más próximo á la corte, puesto que la línea tendrá una longitud de 430 kilómetros, muy inferior á la del ferrocarril de Madrid á Alicante, puerto que hasta ahora había con mucho el «record» de la proximidad á Madrid.

Las ventajas de la nueva línea saltan á la vista, y se comprenden aún más con saber que, gracias á su trazado, el viaje entre los puntos cabezas de la línea, Madrid y Bilbao, se hará en siete horas y podría hacerse en cinco; es decir, en la tercera parte de lo que hoy tardan los viajeros del subexpres, y en poco más de la quinta de lo que tardan ahora los trenes corrientes.

Esta reducción de tiempo implica, naturalmente, la de gasto por reducción de precios de billetes y portes, resultando, en suma, una facilidad de comunicaciones verdaderamente extraordinaria.

La Compañía Vasco Castellana ha adquirido ya terrenos en el ensanche de Bilbao para construir una magnífica estación, que quedará dentro del puerto y tendrá á orillas del Nervión un frente de 1.200 metros.

En la actualidad hay negociaciones pendientes, al objeto de que la nueva estación que se va á construir en Bilbao se convierta en estación central para todas las líneas de vía estrecha que terminen en aquella capital, consiguiéndose de este modo una extrema comodidad para los viajeros, los que, sin tener que salir de allí, podrán tomar la línea que les convenga.

El Ayuntamiento de Burgos concede al nuevo ferrocarril una subvención de tres millones de pesetas, el de Bilbao concederá seguramente otra de 500.000, y casi todos los de términos por donde el camino ha de cruzar hacen concesiones semejantes.

El ferrocarril directo de Bilbao á Madrid será, pues, un hecho muy pronto.

Certamen musical en Valencia

Para coincidir con la feria de la hermosa capital valenciana, ha acordado la junta general de aquella celebrar dos concursos musicales.

El primero, nacional, es para bandas militares de más de 40 plazas, y civiles, con premios de 5.000 y 2.500 pesetas.

El segundo, regional, se divide en dos secciones; la primera, para bandas civiles de 40 plazas en adelante, con premio de 2.000 pesetas y accésits de 1.500 y 1.000; la segunda, para bandas de menos de 40 plazas, con premio de 1.000 pesetas y accésits de 750, 500 y 250.

Las ternas señaladas para estos concursos son, respectivamente, la «Sonata en re menor», de Weber; la ópera «Patria», de Bizet; y la sinfonía del «Don Juan», de Mozart.

También se habrá de ejecutar una pieza de libre elección.

El certamen se verificará en la Plaza de Toros de Valencia, los días 23 y 24 de Julio próximo.

Juegos florales en Huelva

La sección literaria de la Academia de Música de Huelva ha acordado celebrar unos juegos florales, patrocinados por aquel Ayuntamiento, en la primera decena del próximo Septiembre.

En los temas se premiarán, además de una poesía lírica, un romance, pequeño poema referente á una tradición onubense; monografía de algún hecho histórico de aquella provincia; estudio geográfico histórico del condado de Niebla; cuento en prosa; crónica de periódico; un vals; un trozo de pintura; un estudio sobre una Caja de Ahorros; estudio para la implantación en Huelva de una industria con productos naturales, y estudio de las condiciones que debe reunir el trabajo en la mujer y niños.

Los autores remitirán sus obras, en la forma usual para estos certámenes, á la secretaria de la sección de Literatura de la Academia de Música, calle de las Monjas, número 11, antes de las doce de la noche del día 24 de Agosto de 1902.

La comedia francesa

«Tournée» por España y Portugal.

Según leemos en «Le Figaro», el empresario portugués vizeconde Luiz de Braga, director del teatro de Doña Amelia, de Lisboa, acaba de firmar la contrata de varios artistas de la Comedia Francesa para llevar á cabo la «tournée» por España y Portugal que se anunció el pasado invierno, y que no llegó á realizarse.

Entre los artistas contratados, figuran Mad. Julia Barthe, la primera actriz del teatro Francés, y M. Le Bargy, que este año ha obtenido grandes triunfos con «Le marquis de Priola», de Lavedan. En el repertorio, además de esta obra, figuran «L'Etrangère», «Denise», «L'Enigme», «Francillon», «Le Torrent» y otras, y acaso «Le Detour», con Mad. Le Bargy, que el pasado invierno la estrenó en el Gymnase.

La «tournée» se verificará en breve, si bien el periódico parisien no señala todavía la fecha.

EL CRISTIANISMO en los primeros siglos

Manuscritos interesantes

En estos días se han descubierto en la mezquita de los Omniadas en Damasco varios manuscritos de gran importancia para la historia eclesiástica de los primeros siglos.

Comprenden, entre otros, 25 manuscritos de los Salmos de David y 11 del Pentateuco, en escritura mayéscula griega, del undécimo siglo próximamente, y gran número de fragmentos del Antiguo y del Nuevo Testamento, en lengua sirio-palestina, que prueban que las epístolas de San Pablo fueron traducidas á este dialecto, que es el que se hablaba en la época de Jesucristo.

Fragmentos del Pentateuco, en dialecto samaritano, prueban la existencia en Damasco de una comunidad samaritana.

El Salmo 78 en lengua árabe con caracteres griegos, es muy interesante para el conocimiento de la pronunciación del árabe en aquel tiempo, así como 77 páginas de un comentario desconocido hasta el presente de Teodoro de Mopuestie en lengua siria antigua con copias de los escritos de San Efrain el Sirio.

Se han encontrado también muchos documentos en francés antiguo de los siglos XI y XIII, entre los que se cuentan algunas cartas de protección expedidas por Balduino III á los marceñeros.

De la mezquita de los Omniadas, construída á principios del siglo VIII, se conservan actualmente sólo tres cúpulas intactas: la del «suridor», la del «reloj» y la del «Peterso», donde, según la tradición, debía existir una riquísima colección de documentos cristianos.

Todos los papeles hallados, después de ser fotografiados, han sido remitidos al embajador de Alemania en Constantinopla, á fin de que los envíe á Berlín, donde serán examinados por los sabios.

Teatro Real

Presidida por el subsecretario del ministerio de Instrucción pública, se celebró ayer tarde, á la una, la subasta para el arrendamiento del teatro Real.

Abierto el único pliego presentado, apareció suscripto por D. Eusebio Torres y González.

Como aquí no se ajusta á las condiciones señaladas, puesto que, entre otras alteraciones, rechaza la intervención de los abonados y no acepta el pago de las 3.000 pesetas mensuales para el personal administrativo, el presidente lo ha desechado provisionalmente y á reserva de lo que resuelva el ministro.

Desiertas las tres subastas celebradas, es casi seguro que se anunciará á concurso libre.

De todos modos, el conde de Romanones está dispuesto á llevar este asunto á Consejo de ministros antes de tomar ninguna otra resolución.

LA GACETA

La de hoy publica las siguientes disposiciones: Gracia y Justicia

Indultando á Escolástico Molina y Gómez

de la pena de cadena perpetua que le impuso la Audiencia de Madrid, por haber cumplido treinta años de condena.

—Commutando á Tomás Aller y Barrio la pena de seis años, ocho meses y un día de prisión mayor que le impuso la Audiencia de Valladolid, por la de tres años de prisión correccional, en virtud de solicitud de la misma Audiencia.

—Promoviendo á la dignidad de deán de la Catedral de Zamora á D. Estanislao de Cuadra y García.

Guerra

Reales decretos de personal de que ayer dimos cuenta.

—Relación de individuos á quienes se han remitido los ajustes ó recibos de alcances para su conformidad, y que han sido devueltos por las autoridades por ignorar su residencia.

Gobernación

Levantando la suspensión impuesta al secretario del Ayuntamiento de Valderrible (Santander), D. Lázaro Sáinz y Bernardo, y disponiendo sea repuesto en su cargo.

—Idem la suspensión impuesta al secretario del Ayuntamiento de Vialbertrán (Gerona), D. José Pon y Brusces, y disponiendo sea repuesto en su cargo.

Instrucción pública

Real decreto disponiendo que los estudios elementales y los superiores de Industrias y Bellas Artes se cursen en los establecimientos docentes que se expresan.

—Reales decretos de personal, de que ayer dimos cuenta.

Real orden aprobatoria del cuestionario para el grado de licenciado en la Facultad de Derecho y Ciencias sociales, sección de Derecho de las Universidades del reino, que publica adjunto.

NOTICIAS

Academia de la Historia

En la sesión que anoche celebró esta Academia, fué elegido, sin oposición, académico de número D. Ricardo Beltrán y Rózpide.

Ron San Luis. Ruiz y Albert. Málaga.

PANTICOSA

Servicio diario de carruajes desde Sabiñánigo, línea de Tardienta á Jaca, y desde Laruns, línea de Pau (Francia). Interesa mucho á los señores banistas saber que en tan afamado Baleario—cuya temporada oficial es de 15 de Junio á 21 de Septiembre—rogarán este año tres distintos precios de habitaciones, según las épocas, ó sea:

Precios ordinarios, de 1.º á 15 de Julio y de 16 á 31 de Agosto.

Precios ordinarios rebajados en un 50 por 100, durante los meses de Junio y Septiembre.

Y precios ordinarios aumentados en un 20 por 100, de 16 de Julio á 15 de Agosto.

Quienes en el centro de la temporada, de seen habitaciones, deberán solicitarlas previamente y admitirlas en su cuenta desde el día en que se les avise que están á su disposición.

La Administración general—que durante la temporada funciona en el Baleario, y fuera de ella en Zaragoza, Coso, 87—complacerá á cuantos deseen más noticias y pormenores.

Exposición caligráfica pendolística. Mañana será el último día que podrá visitarse la Exposición sin tarjeta de invitación, de nueve á doce de la mañana y de tres á siete de la tarde.

En conformidad con el art. 22 de las bases generales, los señores expositores podrán pasar á recoger sus obras, provistos de la patente, desde el día 1.º de Julio, de nueve á doce de la mañana, por el orden siguiente:

Día 1.º.—Letras de la A á la G.  
Día 2.º.—Letras de la H á la L.  
Día 3.º.—Letras de la M á la Q.  
Día 4.º.—Letras de la R á la T.  
Día 5.º.—Letras de la U á la Z.

Una suscripción

Nuestro colega «El Diario Español» ha abierto una suscripción en favor del cabo de la Guardia civil Antonio Enfedaque, quien á pesar de contar veinticuatro años de servicio ha sido declarado inútil sin opción á haber pasivo.

Fallecimientos

Anteayer ha fallecido en Madrid el capitán de navío de primera clase D. Salvador Llovet y Lobo.

Ha fallecido en esta corte la distinguida señora doña Ramona Viñas, hermana de la madre del conde de administración de «El Español», nuestro distinguido amigo D. Gustavo Morales.

Le acompañamos en su justo dolor.

Fiestas en Chamberí

Reunidos bajo la presidencia del señor teniente alcalde del distrito del Hospicio los industriales y vecinos del barrio de Chamberí, han acordado señalar los días 15, 16 y 17 de Julio próximo para la celebración de los festejos con que todos los años acostumbramos solemnizar la festividad de la Virgen del Carmen, patrona del barrio, nombrando á la vez la comisión organizadora de los mismos.

Funerales del general Moltó

Ayer se celebraron en San Francisco el Grande funerales por el alma del excapitán general de Castilla la Nueva.

Presidió el duelo el duque de Almodóvar, acompañado de los señores Obispo de Sión, general Villar y subsecretario del ministerio de Estado, Sr. Pérez Caballero.

En la amplia nave del templo y en bancos rigurosamente enlutados, concurrencia numerosa y distinguida tributó su último homenaje de recuerdo y afecto respetuoso al finado.

Agradecemos al señor director general de Contribuciones los ejemplares de la Estadística de la tributación en 1901, que ha tenido la amabilidad de remitirnos.

Espanoles fallecidos

Al ministerio de Estado participan: El cónsul general de España en la Habana, el fallecimiento del súbdito español Pedro Bagur y Anfla, natural de Mallorca, de veintiséis años de edad, soltero, habiendo dejado como bienes relictos 14 centavos en calderilla.

El cónsul general de España en la Habana, el fallecimiento del súbdito español José García, natural de Lugo; dejó como bienes relictos 20 pesos 80 centavos en plata, dos relojes y varios efectos de uso.

# EDICION DE LA NOCHE

## Exposición de retratos

Se ha acordado que los días que restan del actual mes se agra la entrada en la Exposición Nacional de Retratos, la que podrá ser visitada de nueve á doce de la mañana y de tres á siete de la tarde.

## VIAJE DEL MINISTRO

### DE INSTRUCCIÓN PÚBLICA

En el correo de las nueve de la noche sale para Zamora el ministro de Instrucción pública, acompañado del subsecretario, señor Requejo; el senador por aquella provincia Sr. Trueba; los diputados Sres. Rodríguez Guerra, Galarza, Jove (D. Gregorio) y Cortinas, y algunos periodistas.

Apenas lleguen, se celebrará una misa de campaña, y después se procederá á la colocación de la primera piedra del Instituto de Zamora.

## El Progreso Agrícola y Pecuario

En el concurso abierto por la Cámara Agrícola de Madrid para premiar la mejor publicación dedicada á esta clase de materias, ha obtenido el primer premio la revista «Progreso Agrícola y Pecuario», establecida en la calle de las Hileras, 8, y que dirige nuestro querido amigo el diputado á Cortes por Toledo, Sr. Novales, por cuyo triunfo le felicitamos.

## Obreros agrícolas

En Arcos de la Frontera, según telegrama del gobernador de Cádiz, se ha celebrado ante el alcalde un concierto entre obreros y patronos para el trabajo agrícola de esta temporada.

**Cáceres 28.**—Gobernador á ministro: En este momento me dicen el alcalde de Torrejoncillo y el capitán de la Guardia civil que la nueva comisión de patronos acepta en nombre de todos los precios propuestos, con lo cual se consigue solucionar satisfactoriamente la huelga, faltando sólo levantar acta.

## La isla de los Faisanes

**París 27.**—El Senado, en su sesión de hoy, ha aprobado el convenio franco-español relativo á la isla de los Faisanes en el Bidasoa.

## LOS ESTUDIOS

### DE Industrias y Bellas Artes

La «Gaceta» publica hoy un real decreto del ministerio de Instrucción pública disponiendo que los estudios elementales y los superiores de Industrias y de Bellas Artes, determinados en los capítulos 5.º y 7.º del real decreto de 17 de Agosto de 1901, se cursarán en los centros docentes oficiales que á continuación se expresan:

I. Los elementales de Industrias y de Bellas Artes, en las Escuelas provinciales, que antes se denominaban de Bellas Artes, de Barcelona, Cádiz, Coruña, Granada, Málaga, Oviedo, Palma de Mallorca, Sevilla, Valencia, Valladolid y Zaragoza, y en las de Artes e Industrias de Madrid, Almería, Logroño y Santiago, y además en los Institutos generales y técnicos de Toledo, Córdoba y Granada, á que se refiere el real decreto de 11 de Abril de 1902.

II. Los elementales de Industrias, en los establecimientos públicos enumerados en el párrafo anterior, y además en los Institutos generales y técnicos de León, Zamora, Soria, Guadalajara y Huelva, y en las Escuelas sostenidas por presupuestos locales, á las cuales se ha concedido, ó en lo sucesivo se conceda, validez académica respecto de esta enseñanza elemental, en cuyo caso se hallan la antigua Escuela industrial de Alcoy y las municipales de Vigo y Tarrasa.

III. Los elementales de Bellas Artes, en las Escuelas citadas en el párrafo primero, y además, en los Institutos generales y técnicos de Salamanca, Burgos y Tarragona.

IV. Los superiores de Industrias, en las antiguas Escuelas de Artes e Industrias de Madrid, Alcoy, Béjar, Gijón, Villanueva y Geltrú, y en los de reciente creación de Vigo, Tarrasa, Cartagena, Las Palmas y Santander.

V. Los superiores de Bellas Artes, en las citadas Escuelas de Madrid y Barcelona, sin perjuicio de que continúe, mientras otra cosa no se disponga, la sección especial de Bellas Artes en las Escuelas que ya la tienen establecida.

## El crimen

### de la calle de Fuencarral

Esta tarde ha declarado ante el juez señor Ortega Morejón, el camarero de la estación del Mediodía, José Penelo, que fué el que sirvió á Cecilia en el restaurant de la estación.

Dice que Cecilia se había sentado en una mesa de las más alejadas del mostrador, como ya se ha dicho, Cecilia pidió un refresco, como ya se ha dicho, y diez minutos antes de la salida del expreso de Barcelona, ó sea á las seis menos diez, salió del restaurant, no pudiendo el camarero precisar si se había dirigido al andén ó á la calle.

## Rumor de captura

Ha circulado con insistencia esta tarde el rumor de que Cecilia había sido detenida en Barcelona, pero hasta última hora no tenemos noticia alguna que lo confirmase.

## Testamento del Sr. Pastor.

Se ha procedido hoy á la apertura del testamento del Sr. Pastor ante el hermano y demás parientes de éste.

El testamento data de veinte años atrás. El Sr. Pastor instituye heredero de su fortuna á su apoderado Sr. Abaitúa, menos la décima parte del total que la lega á la Escuela francesa reformada, y 2.000 pesetas para los pobres.

Dice también que profesando él la religión

protestante, desea ser enterrado en el cementerio de esta religión, con los ritos de la misma.

De su familia no hace el testamento mención alguna.

## Preparativos en Vigo

Al Sr. Urzáiz—que mañana á las ocho de la noche debe llegar á Vigo—le preparan sus amigos y admiradores un recibimiento espléndido.

A Orense irán en tren especial á espararle muchísimas personas de todas clases, ideas y representaciones.

En Vigo se proponen el Ayuntamiento y otras corporaciones salir en masa á la estación á saludarle, y se iluminarán con luz eléctrica y á la veneciana las más importantes calles.

Están preparando, además, un banquete popular y una jira marítima, en que tomarán parte 42 vapores de pesca.

## Huelga conjurada

**Barcelona 28** (125 tarde).

Se han concentrado fuerzas de la Guardia civil en Tarrasa. Los obreros de Sabadell trataban de secundar la huelga. Las autoridades de Tarrasa han conseguido conjurar el conflicto, enviándose dos secciones de la benemerita como medida de previsión.—Mencheta.

## La salud del rey Eduardo

### El parte de hoy

**Londres 28** (11 mañana).—Vía Bilbao. —Las noticias de hoy acerca de la marcha de la enfermedad del rey, no son tan optimistas como las anteriormente publicadas.

El último parte médico dice que el rey está fuera de peligro inmediato; pero que la herida exige solícitos cuidados y el restablecimiento será largo.—Fabra.

## Noticias oficiales

**Londres 28** (110 tarde).—Embajador á ministro:

Boletín once mañana hoy dice que el rey ha pasado buena noche; su estado progresivo continúa, considerándose ahora fuera de peligro inminente. La herida, sin embargo, requiere constante atención, y todo depende del estado de ella. En las mejores condiciones, su restablecimiento será largo. Anuncian no habrá boletín á las dos.—Mandas.

## Certamen militar

En el teatro Lírico se ha verificado esta tarde la distribución de premios del certamen abierto por «Los Anales del Ejército y Armada», con objeto de solemnizar la mayoría de edad de S. M. el Rey.

A las seis ocupó la presidencia el general Blanco, á cuyos lados se sentaron los generales Polavieja y Ortega, á quienes acompañaban en el estrado varios generales del ejército y de la marina.

El capitán de caballería, Sr. De Francisco, que actuaba de secretario, leyó á continuación la lista de los temas de los trabajos presentados y de los autores premiados, de los cuales, los que se encontraban en el salón subían al escenario, donde el presidente les entregaba los diplomas y premios. Todos ellos eran saludados con aplausos al pronunciarse sus nombres.

El único paisano que ha obtenido premio ha sido el sabio ingeniero y exministro de Hacienda Sr. Salvador (D. Amós), al cual el público hizo una cariñosa ovación.

Terminada la lectura de los nombres de los autores premiados, el Sr. Salvador, previamente invitado, pronunció breves frases para dar gracias por la distinción de que había sido objeto.

Como no vengo preparado—dijo—me limitaré á recordarle la impresión que me produjo un día en la Puerta del Sol un «golfo» desarraigado saludando la bandera de un batallón que por allí pasaba. Comparaba la idea de patria sentida con tanta intensidad por aquel «golfo», con el desconocimiento de la misma expresado por muchos que quieren desgarrarla. Terminó saludando á todos y dando tres vivas al Rey calorosamente, contestados por el público.

El general Ortega, presidente del Jurado, felicitó luego al Sr. Salvador y al Sr. De Francisco, también premiado, por su modestia en ocultar su nombre.

El general Blanco, que presidia, pronunció luego breves frases dando por terminado el acto, al que ha asistido una concurrencia numerosa y distinguida, en la que el bello sexo tenía lucidísima representación.

Exigencias del tiempo y del espacio nos impiden publicar hoy la lista de los temas y los nombres de los autores premiados.

## REGRESO

### del Príncipe de Asturias

(Telegramas oficiales)

**Londres 28** (2 tarde).—Duque Santo Mauro á ministro: Estado salud S. M. muy satisfactorio y fuera de inmediato peligro; hoy sale S. A. R. con séquito para París, vía Southampton, Havre.—Santo Mauro.

**Londres 28** (313 tarde).—Embajador á ministro Estado:

Acaba de marcharse á Southampton su alteza Príncipe Asturias; ha sido despedido en estación por «duques» Connaught y un número de españoles, como pocas veces se reúne aquí donde deja muy grata impresión; S. A. piensa embarcar esta noche á las doce para el Havre.—Mandas.

## EN «BLANCO Y NEGRO»

### CONCURSO DE MERITO OBRERO

Esta tarde, á las seis, se ha verificado en el palacio del «Blanco y Negro» el reparto de los premios del concurso de mérito obrero organizado por tan ilustrada revista.

El salón de actos, á dicha hora, se hallaba completamente ocupado por numerosos trabajadores tipógrafos, no sólo del «Blanco y Negro», sino de otras imprentas, asistiendo también bastantes escritores y artistas.

Ocupó la mesa presidencial el Jurado, formado por los Sres. Dato, Moya, Canalejas (D. L.), Romero (D. Miguel), Gasot (D. José) y Roure, secretario, exconsueño la asistencia los Sres. Azcárate y Merino (D. Fernando). El Sr. Luca de Tena leyó el acta del jurado, y en sentidas frases enalteció á los obreros tipógrafos que habían acudido al con-

curso, y dedicó elocuentes frases á S. M. la Reina, que había querido asociarse al acto, regalando cuatro relojes de oro para los obreros premiados.

Son estos: D. Miguel Pau de Casa-Juana, regente de la imprenta de «Memorial de Ingenieros», de setenta y cuatro años de edad, que lleva sesenta en el trabajo y cincuenta y dos en el cargo de regente que hoy desempeña.

Sin más recursos que su modesto sueldo ha criado y educado á sus dieciséis hijos. Ha enseñado el arte tipográfico á gran número de obreros, de los cuales hay algunos que llevan más de veinte y de treinta años á su lado.

Trabaja las mismas ó más horas que todos los operarios y ejecuta con verdadera habilidad las numerosas y complicadas operaciones tipográficas.

Se otorgó diplomas de mérito y premios en metálico de 300 y 200 pesetas, respectivamente, á D. Valentín Medel y Fernández, regente de la imprenta de Núñez Samper, y á D. Ramón Martínez Arambarrá, cajista de la imprenta del Cuerpo Administrativo del Ejército, por ser verdaderamente extraordinarios los merecimientos de ambos obreros que se han distinguido por su laboriosidad, constancia, inteligencia y aplicación.

Fuera de concurso, se otorgó una recompensa de cien pesetas al obrero tipógrafo D. Cayetano Perezagua, de la imprenta de los señores hijos de J. A. García.

El Gobierno ha concedido al obrero premiado en primer término, D. Miguel Pau de Casa Juana, la cruz de Isabel la Católica.

El Sr. Dato, presidente del Jurado, pronunció un elocuente discurso en que manifestó que la cuestión social sólo podría resolverse por la paz, el trabajo y el progreso, y no por medios violentos ni fuertes convulsiones.

Defendió la necesidad de fundar cajas de retiros para los obreros, y afirmó que las reformas sociales deben ser obra basada en el respeto y el cariño de patronos y obreros, auxiliados por leyes justas y equitativas, á las que deben contribuir todos los partidos.

Tanto el Sr. Dato como el Sr. Luca de Tena, fueron muy aplaudidos, así como los obreros premiados al recoger sus diplomas.

La fiesta de esta tarde es de las que hacen honor á la iniciativa y á la cultura de la redacción de «Blanco y Negro».

## EN TORTOSA

Director CORREO.

**Tortosa 27** (1225 tarde).—Recibido con retraso.

Llegaron á esta población el director general de Obras públicas, Sr. Arias Miranda, los señores señores marqués de Marianado y Abel y los diputados Sres. Puigcerver y Gasón, con objeto de visitar las obras del puente sobre el Ebro, las del ferrocarril de Valdeazán á Tortosa, del canal de la izquierda del Ebro y de la carretera de Tortosa á García, proyectos todos de suma importancia para esta región.

Los distinguidos viajeros han sido recibidos en la estación por inmensa muchedumbre. A la entrada de la ciudad se había levantado un arco.

La recepción verificada en la Casa Consistorial ha resultado muy brillante.

Después visitaron los viajeros el puente sobre el Ebro, el Mercado, el Palacio Episcopal y el Circolo de Tortosa.

Terminadas estas visitas, se celebró un banquete en el teatro Principal de 170 cubiertos. Hubo brindis patrióticos y gran entusiasmo por el progreso del país y por el Rey, expresándose los deseos de la población de que S. M. inaugure pronto las obras pendientes.

Se acordó, en medio de grandes aplausos y vivas, dirigir telegramas de adhesión al Sr. Sagasta y de felicitación al Sr. Moret en nombre de los elementos liberales de los distritos de Roquetas y Tortosa.—El correspondiente.

## LA HUELGA DE JEREZ

### Ocupación militar

**Cádiz 28** (425 t.).—La campaña de Jerez se dividirá en seis zonas, que serán ocupadas militarmente, con objeto de evitar daños en las propiedades y evitar coacciones.

Ha llegado un batallón y se esperan más fuerzas; también ha llegado el fiscal de la Audiencia de Cádiz. Dicese que en el proceso se incluirá á los propagandistas anarquistas.

Dicese que las autoridades van á empezar á proceder con energía.—Mencheta.

## El Sr. Puigcerver

Procedente de Barcelona, ha llegado esta mañana á Madrid nuestro estimado amigo el Sr. López Puigcerver.

## Revista Ilustrada

Hemos recibido el número de la revista «El Teatro», que mañana se pone á la venta, y contiene informaciones completas de la ópera «Raimundo Lulio» y de la zarzuela «La mazorca roja»; preciosos retratos en negro y en colores, de la eminente artista María Guerrero y hijos Leonor de Diego, María Giudice y Amparo Taberner, y una crónica general, por Zeda.

## Suicidio

Un individuo llamado Manuel Vega, cochero, se ha suicidado esta tarde en su domicilio, Castillo, 14, disparándose un tiro en la cabeza que le produjo la muerte. Parece que reveses de fortuna fueron la causa de que atentara contra su vida.

## Vapor correo

**Habana 28.**—Ha salido de este puerto para Nueva York el vapor «Buenos Aires», de la Compañía Transatlántica.

## Quemaduras

En la calle del Príncipe se produjo esta mañana alguna alarma á causa de que una mujer llamada Micaela Hernández, que vive en el núm. 27, se había incendiado los vestidos, produciéndose heridas graves, de las que fué curada en la Casa de Socorro.

Por creer que se trataba de un incendio, habían acudido algunas bombas, que por fortuna no fueron necesarias.

SS. MM. y AA. han asistido esta tarde á la Salve del Buen Suceso.

## El Banco de España

«Anuncia hoy que los suscriptores al empréstito que estén conformes con el anticipo de plazos, pueden presentarse en las Cajas del Banco el domingo 29 del corriente, de diez de la mañana á cinco de la tarde, á cobrar el sobrante de sus suscripciones previstos del resguardo, cuyo documento entregarán á cambio de una liquidación, con la que recibirán en su día las carpetas provisionales.

## Balance del día

No se han confirmado las impresiones favorables que se tenían de Jerez hasta la reunión celebrada anoche por los obreros.

Según las noticias oficiales, en dicha reunión han logrado imponerse los anarquistas, haciendo que se tomaran acuerdos que, de no modificarse, harán imposible toda transacción.

El alcalde, que ha venido trabajando con el mayor celo para llegar á una solución de concordia, en vista de la actitud últimamente tomada por los obreros, ha manifestado que no vé posibilidad de arreglo.

El gobernador de Cádiz, Sr. Laguardia, que en vista de la gravedad de las circunstancias, y no obstante hallarse enfermo se había trasladado á Jerez, ha sufrido anoche un ataque apoplético, siendo su estado de alguna gravedad.

Como en los actuales momentos es indispensable la intervención de la autoridad gubernativa, el Sr. Moret ha ordenado por telégrafo al gobernador de Burgos, Sr. Bahamonde, que salga inmediatamente para Jerez y Cádiz, haciéndose cargo de aquel Gobierno mientras dure la enfermedad del Sr. Laguardia.

Han salido también para Jerez las fuerzas que hace días tenía dispuestas el capitán general de Andalucía, Sr. Luque, en previsión de que la huelga se agravase.

Hasta ahora no se tiene noticia de ningún desorden.

Según las mejores referencias, parece que la Corte saldrá de Madrid el día 3 de Julio.

El Sr. Sagasta no ha llevado hoy á Palacio á la firma ningún decreto.

El Sr. Moret le había visitado por la mañana.

Esta tarde ha salido para Vigo nuestro querido amigo el exministro de Hacienda, Sr. Urzáiz.

Según vemos en los periódicos locales, se le prepara allí un entusiasta recibimiento.

Aunque siguen preparadas algunas fuerzas de caballería de este distrito militar para salir con dirección á Jerez, aún no han recibido las convenientes órdenes.

La Familia Real, después de asistir á la Salve del Buen Suceso, ha pasado por la calle de Alcalá, regresando á Palacio por la Carrera de San Jerónimo.

Esta tarde han continuado las conferencias entre el ministro de Hacienda y el Sr. Fariñas, para acordar el convenio entre el Tesoro y el Banco.

Ayer se verificó en el nuevo templo de Atocha la traslación de los restos del insigne marqués del Duero, que allí se encontraban, á la parte ya terminada de dicho templo.

Presidió la ceremonia el señor marqués de Tavara.

## LA BOLSA

COTIZACIÓN OFICIAL DEL 28 DE JUNIO DE 1902

COMPARADA CON LA DEL DÍA ANTERIOR

Últimos precios

	Día 27	Día 28	Diferen.ª
<b>4 0/0 interior</b>			
Série F de 50.000 p.	72 80	72 75	- 0 05
E 25.000.....	72 85	72 80	- 0 05
D 12.500.....	72 85	72 80	- 0 05
C 5.000.....	72 90	72 85	- 0 05
B 2.500.....	72 90	72 85	- 0 05
A 500.....	72 95	72 90	- 0 05
G y H 100 y 200.....		72 75	
En diferentes series.	72 95	72 90	- 0 05
Fin mes.....	72 85	72 75	- 0 10
Fin próximo.....	72 05	72 00	- 0 05
<b>5 0/0 amortizab.</b>			
Série F de 50.000 p.	92 45	92 40	- 0 05
E de 25.000.....	92 45	92 30	- 0 15
D de 12.500.....	92 50	92 40	- 0 10
C de 5.000.....	92 60	92 40	- 0 20
B de 2.500.....	92 75		
A de 500.....	93 60	93 60	>
En diferentes series.	92 45	92 50	+ 0 05
<b>4 0/0 exterior</b>			
Es'ampillado			
Série F de 24.000 p.			
E 12.....			
D 6.000.....			
C 4.000.....			
B 2.000.....			
A 1.000.....			
G y H 100 y 200.....			
En diferentes series.			
Fin mes.....			
<b>Ayuntamiento</b>			
Ob. Municipales del Ayuntamiento de Madrid de 250 pts. 6 0/0 interés			
Id. por resultas 4 0/0 de 500 pts. á 47.200.			
Id. para pago expropiaciones en el interior, 5 0/0, 300 pts.			
<b>Bancos y Socied. de España.</b>	474 00	472 00	- 2 00
Id. B. Hipotecario.....		177 50	
Cédulas id. 5 0/0.....	102 00		
Cédulas id. 4 0/0.....	100 35	100 25	- 0 10
Oblig. id. 5 0/0.....			
Banco Castilla.....			
Banco Hisp.º Amer. Ac. C.º de Tabacos.			
Soc. Elect.º		103 50	
Id. de Hambro		129 00	
Mediodía.....			
Norte España. 1.ª sér			

4 0/0 interior.—Total pesetas nominales negociadas, 1.002.000.

Id. id. fin mes, 2.300.000.  
Id. id. fin próximo, 3.500.000.  
5 0/0 amortizable.—Total pts. nom. negociadas, 638.500.

Banco de España.—Id., 13.500.

## Cambios sobre el extranjero

PARIS  
A la vista, 50.000 á 36'65.  
» 175.000 á 36'60.

## Después de la Bolsa

**Cierre.**—4 por 100 interior, fin de mes, 72'82.—Fin próximo, 73'05.—Barcelona, fin mes, 72'75.—Fin próximo, 72'98.—París, 4 por 100 exterior, 81'55.—Renta francesa, 000'00.

## Bolsa de Barcelona

**Barcelona 28** (18'56).  
Interior, 72'98.—Empréstito, 93'15.—Nortes, 53'50.—Alicantes, 81'55.—Orenses, 27'65, todo próximo.—Colonial, 00'00.—Mercantil, 34'40.—Arnús.

## (De la Agencia Fabra)

**París 28.**—Apertura de la Bolsa de hoy: Exterior español, 81'52.

## CHARADA

—Anda, dos dos el café y vente á la Castellana, me dijo ayer un amigo en el café de la Habana.  
Al ir á comprar cerillas, vi un periódico ilustrado, y al mirarlo, así me dijo mi amiguito entusiasmado:  
«Prima cuatrol. Tercera cuarta ha hecho aquí á la perfección el dibujo de Pascasio, un todo de la facción.»  
L. FERNÁNDEZ RODRÍGUEZ.  
(La solución mañana).

## Solución á la charada anterior

DES MO RA LI ZA CIÓN

## La temperatura

El termómetro del Sr. Aramburo, calle del Príncipe, 19, marcaba lo siguiente: A las ocho de la mañana, 15º sobre 0. A las doce de la tarde, 24º sobre 0. A las cuatro, 21º sobre 0. La máxima fué de 25º sobre 0. La mínima de 11º sobre 0. El barómetro marca 705.—Variable.

## RON BACARDI el mejor del mundo

## ADVERTENCIA

CINCUENTA AÑOS de uso general **LA SALUD A DOMICILIO. LA MARGARITA EN LOECHES** CON GRANDES resultados siempre

Antibiótica, antiescrofulosa, antihéptica, antisifilítica, antiparasitaria y muy reconstituyente.—Con esta agua, de uso general hace cincuenta años, se tiene la salud a domicilio.—Premiada siempre la primera con grandes diplomas y medallas de oro y distinciones.—Gran remedio contra las distintas formas del dengue con que esta dolencia se presenta.—Es preservativa de la tisis y difteria, usada con frecuencia.—Tomar todos los días una cucharada.  
Depósito central: Jardines, 15, bajos.—Prevenirse contra anuncios de aguas llamadas naturales y que pretenden ser iguales y aun mejores, y dicen que no irritan, y es porque carecen de fuerza. La de LA MARGARITA se adapta á todos los estómagos, no irrita, y mezclándola con agua, resulta aún muy superior á las similares.—Aunque como purgante no tiene igual el agua de LA MARGARITA, sus condiciones terapéuticas tampoco, pues cura con facilidad y prontitud gran número de afecciones del estómago, bilis, herpes, reumatismos, llagas, anemias y demás que expresa la etiqueta de las botellas, y su gran caudal de agua de que carecen las demás aguas, le permite tener abierto un gran establecimiento de baños, del 15 de Junio al 15 de Septiembre.—Pedir prospectos y hojas clínicas, que se entregan gratis.—Venta en todas las principales farmacias y droguerías de España y extranjero.

Exposición Fabril y Artística.

40, CALLE DE ALCALÁ, 40 MADRID

**MAQUINAS SINGER PARA COSER**

Sucursal

18, CALLE DE LA MONTERA, 18 MADRID

PIDASE EL CATALOGO ILUSTRADO QUE SE DA GRATIS

**ALTOS HORNOS DE VIZCAYA**

Sociedad anónima.—Capital social: 52.750.000 pesetas

Fábricas de hierro, acero y hojalata en Baracaldo y Sextao

Lingote al cok de calidad superior para Bessemer y Martín-Siemens.

Hierros puleados y homogéneos en todas las formas comerciales.

Aceros Bessemer, Siemens-Martín y Tropenas en las dimensiones usuales para el comercio y construcciones.

Carriles Vignole, pesados y ligeros para ferrocarriles, minas y otras industrias.

Carriles Phoenix ó Breca para tranvías eléctricos.

Viguería para toda clase de construcciones.

Chapas gruesas y finas.

Construcciones de vigas armadas para puentes y edificios.

Fundición de columnas, calderas para desplatación y otros usos y grandes piezas hasta 20 toneladas.

Fabricación especial de hojalata.

Cubos y baños galvanizados.

Lateria para fabricación de conservas.

Envases de hojalata para diversas aplicaciones.

Impresión sobre hojalata en todos colores.

Dirigir toda la correspondencia á Altos Hornos de Vizcaya.—Bilbao

**PÍLDORAS del Dr. AYER**

Son las mejores purgantes

Son puramente vegetales

Son fáciles de tomar y de digerir

SÓN AZUCARADAS.

Curan los Dolores de Cabeza, Curan la Dispepsia, Curan el Estreñimiento,

Curan los Desarreglos del Hígado

y Abren el Apetito.

Nadie debe estar sin una cajita de las Píldoras Purgantes del Dr. Ayer, para poder tomar una pequeña dosis á los primeros síntomas de indigestión, y evitar así un sinnúmero de enfermedades.

Preparadas por el Dr. J. C. Ayer & Co., Lowell, Mass., U. S. A.

PRIMER PREMIO EN LAS

Exposiciones Universales de Barcelona y Chicago.

Se vende por mayor papel para envolver en la administración de este periódico.

**Servicios de la Compañía Trasatlántica**

**LÍNEAS DE CUBA Y MÉJICO**

SERVICIO DEL NORTE.—El día 16 de Junio saldrá de Bilbao, el 19 de Santander y el 20 de Coruña, el vapor

**CATALUÑA**

directamente para Habana y Veracruz. Admite pasaje y carga para Costa-firme y Pacífico con trasbordo en Habana al vapor de la línea de Venezuela-Colombia. Combinaciones para el litoral de Cuba é isla de Santo Domingo.

SERVICIO DEL MEDITERRANEO.—El día 25 de Junio saldrá de Barcelona y el 30 de Cádiz el vapor

**M. CALVO**

directamente para New York, Habana, Progreso y Veracruz. Combinaciones para distintos puntos de los Estados Unidos, litorales Cuba é isla de Santo Domingo.

**LÍNEA DE VENEZUELA-COLOMBIA**

El día 11 de Junio saldrá de Barcelona, el 13 de Málaga y el 15 de Cádiz, el vapor

**MOSSERRAT**

directamente para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Puerto Limón, Colón, Sabanita, Puerto Cabello y la Guayra, admitiendo pasaje y carga para Veracruz con trasbordo en Habana. Combina por el ferrocarril de Panamá con las compañías de navegación del Pacífico, para cuyos puertos admite pasaje y carga con billetes y conocimientos directos. Combinación para el litoral de Cuba y Puerto Rico. Se admite pasaje para Puerto Plata, con trasbordo en Puerto Rico, y para Santo Domingo y San Pedro de Macoris, con trasbordo en Habana.

**LÍNEA DE FILIPINAS**

El día 21 de Junio saldrá de Barcelona, habiendo hecho las escalas intermedias, el vapor

**ISLA DE PANAY**

directamente para Port Said, Suez, Aden, Colombo, Singapore y Manila, sirviendo por trasbordo los puertos de la costa oriental de Africa; de la India, Java, Sumatra, China, Japón y Australia.

**LÍNEA DE BUENOS AIRES**

El día 2 saldrá de Barcelona, el 3 de Valencia, el 5 de Málaga y el 7 de Cádiz, el vapor

**P. DE SATRUSTEGUI**

directamente para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.

**LÍNEA DE CANARIAS**

El día 17 saldrá de Barcelona, el 18 de Valencia, el 19 de Alicante, el 20 de Málaga y el 22 de Cádiz, el vapor

**M. L. VILLAVERDE**

directamente para Casablanca, Mezzagón, Las Palmas y Santa Cruz de Tenerife y Santa Cruz de la Palma, regresando á Barcelona por Santa Cruz de Tenerife, Cádiz, Málaga (facultativa), Alicante y Valencia.

Llegada á Las Palmas de Gran Canaria, el 26 de cada mes.—Salida de id., el 27 á las 10 horas.—Llegada á Santa Cruz de Tenerife, el 27 á las 15 horas.—Salida de id., el 28 á las 18 horas.—Llegada á Santa Cruz de La Palma, el 26 á las 6 horas.—Salida de id., el 29 á las 16 horas.—Llegada á Santa Cruz de Tenerife, el 30 á las 6 horas.—Salida de id., el 1.º á las 10 horas.—Llegada á Las Palmas de Gran Canaria, el 1.º á las 15 horas.—Salida de id., el 1.º á las 18.

**LÍNEA DE TANGER**

Salidas de Cádiz: Lunes, miércoles y viernes.  
Salidas de Tánger: Martes, jueves y sábados.

**LA ROSARIO EL REY DEL TOCADOR**

Gran fábrica de JABONES, comunes, finos y perfumados. Especialidad en aguas de Tocador KAWANGA, DIVINA, FLORIDA, BRISA, DE LA MONTAÑA, extractos superfinos para el pañuelo, y en toda clase de perfumería.

**PEREÑA Y COMPAÑÍA.—SANTANDER**

La Harina lacteada Nestlé está recomendada desde hace más de 25 años por las PRIMERAS AUTORIDADES MÉDICAS de TODOS LOS PAÍSES. Es el alimento más generalizado y más apreciado para los niños y los enfermos.

15 diplomas de honor HARINA LACTEADA NESTLÉ 18 medallas de oro



La Harina lacteada Nestlé contiene la mejor leche de los Alpes Suizos.

La Harina lacteada Nestlé es de muy fácil digestión.

La Harina lacteada Nestlé evita los vómitos y diarreas.

La Harina lacteada Nestlé facilita el diente y la dentición.

La Harina lacteada Nestlé la forma con gusto los niños.

La Harina lacteada Nestlé es de una preparación fácil y rápida.

La Harina lacteada Nestlé reemplaza ventajosamente la leche materna cuando esta es deficiente.

La Harina lacteada Nestlé es sobre todo de un gran valor durante los calores del verano cuando los niños son acometidos de enfermedades intestinales. De venta en las Farmacias, Droguerías y Ultramarinos

**LOS TIROLESES**

Empresa anunciadora

Rápidos propagandos.—Anuncios en todos los periódicos.—Grandes descuentos á los anunciantes.

—Anuncios en teatros, vallés, medianerías y sitios fijos.—Requeses de defunción y aniversario.—Pidan se tarifas á las oficinas

Conde de Romanones

(antes Barriquerro), núms. 7 y 9, entresueo.

**ANUNCIOS, RECLAMOS**

y noticias para los periódicos de Madrid, provincias y extranjero, se reciben en la SOCIEDAD GENERAL DE ANUNCIOS DE ESPAÑA,

Calle de Alcalá, 6 y 8, entresuelo

Se remiten tarifas á quien las pida con combinaciones de varios periódicos reunidos, á precios económicos.—También se reciben BSQUELAS de defunción y aniversario.

Alcalá, 6 y 8, ent.—Teléfono 517.—Madrid

**Jarabe de Gibert**

y grajeas de Gibert

Curan los vicios de la sangre.

Productos verdaderos, fácilmente tolerados por el estómago y los intestinos. Exíjanse las firmas de los autores, Auguste Maisson-Laffite, París.

**Linimento Geneau**

Para los caballos

Solo este precioso tónico reemplaza al castoreo, y cura radicalmente y en pocos días las cojeras, lisiaduras, esguinces, alcaños, moletas, esparivas, alifafes, sobrehumos, hojaldes, etc.—Revelativo y resolutivo inmejorable en las enfermedades internas.—Precio, 0,75. Depósito general: Farm. Geneau, 27b, rue St-Honoré, París.

PROFESOR.—Se ofrece para dar lecciones de 1.º y 2.º enseñanza en su casa y á domicilio.

Argensola, 3, 4.º

The Equitable Life Assurance Society of the United States (La Equitativa)

Las principales cifras de sus dos últimos Balances comparados.

1898	1899
\$ 258,369,298	Activo \$ 280,191,286
\$ 57,310,489	Sobrante \$ 61,117,477
\$ 50,249,286	Ingresos totales \$ 53,878,200
\$ 24,020,523	Pagado á los tenedores de póliza \$ 24,107,541
\$ 168,043,759	Nuevos negocios \$ 203,301,832
\$ 987,157,134	Seguros en vigor \$ 1,054,416,422

Pagado á los tenedores de pólizas desde la creación de la Sociedad. \$ 323,190,730

Dirección General para España y Portugal: EN SU PALACIO DE MADRID

**Pectoral de Cereza del Dr. AYER**

Para Resfriados, ROSES, GRIPE, y MAL de GARGANTA.

Alivia la tos más aflictiva, para la inflamación de la membrana, desprende la flema y produce un sueño reparador. Para la cura del Garrofillo, Tos Ferina, y todas las afecciones pulmonales á que son tan propensos los jóvenes, no hay otro remedio más eficaz que el Pectoral de Cereza del Dr. Ayer.

PRIMER PREMIO EN LAS Exposiciones Universales de Barcelona y Chicago.

Preparado por el Dr. J. C. Ayer & Co., Lowell, Mass., U. S. A.

EE Póngase en guardia contra imitaciones baratas. El nombre de "Ayer's Cherry Pectoral" figura en la envoltura, y está vaciado en el cristal de cada una de nuestras botellas.

Se vende papel por mayor en la Administración de este periódico, calle de la Libertad, 29, pral.

**COMPAÑÍA MADRILEÑA DE TELÉFONOS**

Tarifa de precios al año

	PESETAS
Por una estación particular.....	300
Por una estación para líneas urbanas ocupadas por varios inquilinos, pudiendo hacer todos ellos uso del teléfono.....	400
Por una estación para casinos, círculos, etc.....	1.000
Por cada 100 metros ó fracción de ellos que pase del término municipal.....	>
Las instalaciones con aparatos especiales de lujo, además de la cuota de abono correspondiente, pagarán:	
Aparato mural con micrófono granulado magneto para las llamadas y caja en forma de pupitre para la pila, montado todo en una placa de madera fina.....	20
Idem de sobremesa, llamado de columna, tipo de Ador.....	20
Id. id., extra, de forma elegante, estilo de las que construye la casa Ericsson.....	40

**Lectorios públicos**

Esta Compañía tiene establecidos lectorios públicos en las calles de Zurbarán, núm. 13, piso 4.º izquierda; en la calle de la Princesa, núm. 8, piso 3.º izquierda. Posuelo de Alarcón y en el Continental Express.

**PROFESOR**

Lecciones de 1.º y 2.º enseñanza, en su casa y á domicilio.—Honorarios módicos. Argensola, 3, 4.º izquierda

**Calderas Steinmüller**

Instalaciones hechas para algunas casas hasta de 33.000 METROS cuadrados de superficie de caldeo

**Recalentadores Steinmüller**

Privilegiado en todos los países.—Sirve para calderas de todos los sistemas

L. & C. STEINMULLER, GUMMERSBACH La mayor fábrica de calderas multitubulares de Alemania

**Ibarra y Compañía**

SEVILLA Línea regular de vapores entre Bilbao, Sevilla, Marsella y puertos intermedios

DOS SALIDAS SEMANALES de los puertos comprendidos entre BILBAO Y MARSELLA

Servicio semanal entre Puzajes, Gijón y Sevilla

Tres salidas semanales de todos los demás puertos

HASTA SEVILLA

Servicio quincenal con Bayonne y Burdeos



**El Tor del Abadía de Chelme**



**Pasta dentífrica**

y verdadera

**Agua de Botol**

Dentífrica aprobada por la Academia de Medicina de París, 17, rue de la Paix, París.

**El Vigor del Cabello del Dr. Ayer.**



Conserva la cabeza libre de caspa, sana los humores molestos e impide la caída del cabello. Cuando el cabello se pone seco, claro, quebrado ó gris, se devuelve el color original y su crecimiento, estimulando un nuevo y vigoroso crecimiento. Dúguese se emplea el Vigor del Cabello del Dr. Ayer, suplantando todas las demás preparaciones y pasa á ser el favorito de las señoras y caballeros.

**El Vigor del Cabello del Dr. AYER.**

Medallas de Oro en las Principales Exposiciones Universales.

**VINO de BUGEAUD** Tonic-Nutritivo con QUINA y CACAO el mejor y más agradable de los vinos. Anemia, Fiebres, Convalecencias. París, 5, Rue de la Harpe.—FARMACIAS Y ULTRAMARINOS